

■ Durante agosto se generaron 21 mil 527 trabajos que se concentraron en estos sectores.  
■ Otros puestos como los re-

lacionados con oficinas todavía no logran recuperarse,añadieron autoridades.  
■ Luz Elena González, titular de la Secretaría de Finan-

zas, afirmó que el comercio al por mayor y al por menor recuperó los ingresos que se tenían pre pandemia y aportan el 16 por ciento del PIB

de la Ciudad.  
■ Indicó que en general la actividad económica de los últimos dos trimestres en la Capital del País ha sido positiva.

@reformaCiudad ciudad@reforma.com

# CIUDAD

MARTES 21 / SEP. / 2021 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: TORMENTAS MÍN. 12°C MÁX. 25°C NO CIRCULA ROSA 7 y 8 VERIFICAN 7 y 8 3 y 4

Tramita en línea una constancia provisional para circular, mediante la página web de la Sedema.

**CHANGA DE ARANDO**  
cdmx

**¡LLÉVELE, LLÉVELE!**  
Si quieres satisfacer tu antojo de esquites, en Chamuco encontraras la oferta perfecta, ya sea de birria, camarón o suadero, de sus combinaciones más populares.

reforma.com/changarearando



■ María Ivette lleva cuatro años tres meses en la Policía.

## Tiene debut en concurso de tiro... ¡y triunfa!

VRIDIANA MARTÍNEZ

María Ivette Tusiño no sabía que era tan buena en tiro policial hasta que ganó el primer lugar en esa categoría durante las Poliolimpiadas. La agente contó que antes de ingresar a la carrera policial no había tomado un arma. Sin embargo, durante el entrenamiento le iba bien y le era fácil dar justo en el centro de las siluetas que le presentaban.

Eso la motivó a competir en las Poliolimpiadas por primera vez, se inscribió apenas unos días antes de iniciar la contienda deportiva.

Pasó por dos fases, en la primera eran 21 mujeres policías, todas con seis cartuchos y pasaron las 10 con mejor puntuación, entre ellas Tusiño.

En la segunda fase ganó el primer sitio con un tiempo de 27 segundos y 21 centésimas con seis tiros de siete dados en el centro de la silueta, que es el lugar con el que les dan mayor puntuación. La competencia contempló hacer los disparos a dos manos, con mano débil y fuerte, contó.

No imaginó que ganaría debido a que participaron compañeras que tenían más experiencia y Poliolimpiadas ganadas en esa modalidad comentó.

"Estoy muy contenta con el logro, muy satisfecha y agradecida con mis mandos en mi sector que me apoyan", dijo.

Aseguró que su hijo, mamá y hermanos estaban felices de que hubiera ganado y más porque saben que no lleva mucho tiempo practicando.

Sin embargo, desde siempre le ha gustado la actividad física. Quizá su práctica en el basquetbol, deporte en el que asegura era muy buena para estar en el ayudó para esta competencia, además de que es fundamental para las y los policías como parte de su labor, agregó.

Tiene la CDMX 35 legisladoras y 31 diputados

# Temen que grilla frene una agenda de género

Admiten en Congreso pendientes en leyes a favor de mujeres en la Capital

REFORMA / STAFF

El número de mujeres en el Congreso superó la paridad obligatoria: 35 de 66 legisladores son mujeres y dicha mayoría podría traducirse en una agenda de género robustecida.

Sin embargo, diputadas coinciden en que dependerá de que se deje a un lado el partido político del que emanan, ponerse de acuerdo y enfocarse en una agenda en beneficio de las mujeres.

Brecha salarial, violencia obstétrica, un sistema para

retribuir económicamente a las mujeres que se encargan del cuidado de sus familiares, eliminar los feminicidios y garantizar el acceso a justicia son los pendientes en que coinciden las legisladoras.

Gabriela Salido, congresista del PAN, señaló que la agenda de género que se tiene que impulsar desde el Congreso debe ser transversal e ir más allá del debate en torno a la vida, mismo que ha tomado relevancia por las recientes sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en el tema de la Interrupción Legal del Embarazo (ILE).

La panista consideró que se requerirá de una mayor participación de mujeres en las comisiones, no sólo en las

que tienen mayor peso como Presupuesto y Cuenta Pública o Procuración y Administración de Justicia.

"Muchas veces, el diputado que encabeza la comisión en que le da la personalidad del empuje, la dirección y puede volver a una comisión que pareciera no ser relevante en una comisión muy importante", aseguró.

Gabriela Quiroga, del PRD, coincide con la diputada panista, pues recuerda que como presidenta de la Comisión de Desarrollo Rural hubo muchas ocasiones en las que no pudieron sesionar por falta de quórum y algunos temas, que también engloban a mujeres de contextos rurales, quedaron pendientes.

En tanto, Martha Ávila,

Elizabeth Mateos, diputada

■ Vamos a pedir un informe, que se ha estado haciendo, sobre todo que se promueve mucho el trabajo de estas fiscalías especializadas".

coordinadora de Morena, dijo que se alcanzaron avances en la agenda de género como la creación del Registro Público de Agresores Sexuales, la Ley Olimpia, la creación del banco de ADN o la creación de la Fiscalía de Feminicidios, pero reconoce que aún hay deudas con las mujeres.

Entre estos, mencionó, la mejora de las órdenes de protección en violencia contra las mujeres y política en razón de género, la reducción de las personas agresoras y

no sólo su inclusión en un registro público, la desaparición de mujeres y la atención de hijos e hijas en orfandad por cuestiones de feminicidio.

Es en el tema de seguridad en donde la diputada Elizabeth Mateos, de Mujeres Demócratas, observó mayores pendientes.

"Vamos a pedir un informe, que se ha estado haciendo, sobre todo que se promueve mucho el trabajo de estas fiscalías especializadas", señaló la diputada.

## ¡A reciclar!

Ya viene la tercera Jornada del Reciclado 2021, organizado por Sedema.



- El propósito es superar los 17 toneladas de residuos electrónicos y eléctricos recolectados el mes pasado.
- La edición del viernes 24 y sábado 25 se realizará en el Parque Ecológico de Xochimilco.
- El límite de participantes serán 840 personas y empresas.
- Para evitar aglomeraciones es necesario ingresar al sistema de citas en bit.ly/2UTRjgQ

## avisos

Encuétralos en la página 6

55-5140-5140

## Sancionarán a empresa que opera Cablebús

SELENE VELASCO

Más de 100 mil pesos deberá pagar la empresa Leitner, constructora y operadora de la Línea 2 del Cablebús, tras dos fallas registradas a un mes y medio de su inauguración, explicaron autoridades.

La primera se registró el 7 de septiembre tras el sismo y la segunda ocurrió este domingo. En ambas, los usuarios quedaron atrapados por varios minutos.

Andrés Lajous, titular de la Secretaría de Movilidad (Semovi), dijo ayer que debido a las pérdidas generadas por la hora aproximadamente en que se detuvo el teleférico el 7 de septiembre, Leitner deberá pagar más de 100 mil pesos.

"Estamos en el proceso administrativo para aplicar la sanción. La sanción está basada en las pérdidas que tiene para la Ciudad el paro que tuvo la línea. Es una sanción

económica de más de 100 mil pesos", explicó Lajous.

Por la segunda falla, agregó, el monto final será definido en función del tiempo de detención, que fue aproximadamente de una hora y las pérdidas monetarias que ello implicó.

"También se aplicará una sanción, basada en los mismos cálculos. Se está haciendo, sobre todo, una revisión de los protocolos, de cómo se atiende a los usuarios y de la

revisión, evidentemente, de todos los sistemas. Nuestra exigencia a la empresa operadora es que este tipo de desperfectos no pueden suceder", agregó el funcionario.

Lajous afirmó que durante los paros del teleférico los pasajeros estuvieron a salvo.

Representantes de la Oposición y usuarios han criticado que en menos de dos meses de operación, la Línea 2 ya haya dejado atrapados en dos ocasiones a los pasajeros.

## CON PRECAUCIÓN

Expertos señalan que la seguridad de los ciclistas puede estar en riesgo, luego de que la Semovi adelgazó los confinadores en la ciclovia Insurgentes. **PÁGINA 2**



## Opinión

GABRIELA SALIDO\*

## No es Morena

Los temas pendientes en beneficio de las mujeres capitalinas aún son muchos. Por ejemplo, de acuerdo con cifras del Inegi, se sabe que en México al menos el 33 por ciento de las mujeres que tuvieron un parto fueron víctimas de violencia obstétrica, siendo la CDMX una de las entidades con mayor proporción de casos presentados a nivel nacional.

En ese mismo sentido, destaca lo publicado en el portal de Datos Abiertos del Gobierno de la CD-

MX, pues, según esta fuente, sólo en el primer semestre de 2021 se recibieron 25 solicitudes de adopción, y únicamente dos fueron aprobadas, lo que equivale al 8 por ciento del total.

Aún más grave es que existe un rezago de 43 peticiones de adopción, lo que se traduce en retrasar la oportunidad para muchas niñas y niños a que accedan a una familia, a un hogar y a un ambiente que potencialice su desarrollo

en todos los sentidos. Hoy, en el Congreso de la Ciudad estamos en el momento perfecto de verdaderamente marcar una diferencia, ya que como nunca se había suscitado, hoy las mujeres somos mayoría en esta Segunda Legislatura.

Este escenario nos impone la enorme responsabilidad de trabajar codo a codo para demostrar que la lucha por la igualdad es real y no un discurso, ya que como nunca se había suscitado, hoy las mujeres somos mayoría en esta Segunda Legislatura.

Estoy convencida que hoy lo que necesitamos es poner énfasis en una agenda que, por ejemplo,

esté orientada no sólo a buscar la paridad total, sino a lograr la igualdad salarial, garantizar la presencia de más mujeres en puestos de toma de decisión y romper efectivamente el techo de cristal al que nos enfrentamos día a día.

Las mujeres de la Ciudad nos demandan que le entremos a legislar para materializar un sistema de cuidados, ya que según la Encuesta Nacional del Uso del Tiempo las mujeres dedican en promedio 70 horas a la semana a las labores de cuidado y al trabajo no remunerado, casi el doble que los hombres.

Estamos obligadas a trabajar para generar instrumentos que combatan las violencias en el espacio público y el transporte, ya que es precisamente en estos ámbitos donde más del 90 por ciento de las mujeres han sufrido algún

tipo de violencia. Además, tenemos la responsabilidad de ocuparnos para reforzar la legislación que brinda medidas de protección a las víctimas, pues el limitarla a un tiempo tan corto pone en peligro su vida y su integridad física, lo que demuestra la falta de entendimiento y sensibilidad en este tipo de procesos.

En resumen, hoy nos toca no perder el tiempo, hoy nos toca ponernos a trabajar verdaderamente en favor de las mujeres, porque estoy convencida que el tener un Congreso paritario en la Capital debe trascender más allá del discurso. Tenemos todo para hacerlo, porque hoy la primera fuerza política en el Congreso no es Morena, hoy la primera fuerza en el Congreso somos las mujeres.

\*DIPUTADA DEL PAN